

Lo del fracaso del empréstito de carreteras y nuestras noticias

Preguntamos en nuestra edición del jueves último que si el empréstito de carreteras con el First National Bank de Boston había fracasado, dadas las circunstancias de que por ninguna parte se notaba la llegada del dinero que tanto costó meter al Gobierno por estar de por medio muchos agentes financieros que querían obtener este negocio.

Preguntamos simplemente, con el derecho que nos asiste como costarricenses y como periodistas que no tenemos por qué callar. Preguntamos, no afirmamos que tal empréstito hubiera fracasado. Nos alegra sin embargo haber dado esta noticia porque aun cuando sea de manera despectiva y egoísta en cierto modo, se refiere "La Tribuna" a nuestra información y da una serie de datos de suma importancia que estaban guardados en los cartapacios de la Secretaría de Hacienda donde algunas cosas tienen reservas para no dar al país la molestia de que las discuta.

No hacemos temeraria acusación, queremos corroborar este acerto con el hecho de que la Secretaría no quería en ninguna forma que fuera el Ejecutivo quien diera a la discusión el proyecto de presupuesto que ha de estudiar el Congreso; prefiere el señor Secretario de Hacienda que sea uno de los señores

diputados quien cometa la indiscreción de dar a la publicidad los detalles y las consiguientes molestias y críticas del tal presupuesto. Nosotros solo queríamos decir que las carreteras no se harán y casi nos aseguramos en que no se harán porque nos estamos acostumbrando al "atolillo con el dedo".

La dinámia, la diligencia, la acción toda que se pone en las obras del Gobierno, si siguen por el camino que van, bien pronto estaremos en la más franca bancarrota; sea esta la oportunidad de manifestar que ya hemos perdido la fe en los políticos porque todos cumplen el mismo dilema: para después.

Y el despido de los dineros nacionales sigue en aumento; no puede ser más infame el cercenamiento de los dineros del pueblo que el que se hace con los trabajos de pavimentación de San José. Las cuentas que publican ayer los periódicos son una tremenda revelación de que hay poco amor al servicio de la cosa pública.

Y seguimos en que el empréstito para carreteras, si no está en camino de fracaso, por lo menos va a retardarse lo suficiente como para que los trabajos emprendidos desde hace días tengan de un momento a otro que pararse y desde luego con grave perjuicio para el país.

DON LUIS MALAVASSI NOS HABLA DEL CAFE Y DE LA NECESIDAD DE ABRIR NUEVOS MERCADOS EN EUROPA A NUESTRO GRANO DE ORO

¿Qué nos dice sobre la alarma del café; don Luis?

Eso no debe alarmar porque el café pagado a 60 o 70 colones no da pérdida alguna y por otra parte esas noticias son para lograr pagar mal precio a nosotros los productores. Vea, me dice: yo exporté cien sacos de café que me pagaron, unos a 188 y otros a 161 chelines; pero una de las cosas que me alarmó cuando se despachó café por Puntarenas fué ver los sacos tirados a la intemperie recibiendo sereno; ese café debe haber llegado en mal estado a Londres. Por otra parte el Gobierno debía preocuparse por conseguir con otros gobiernos como el de Italia que rebajen el aforo que le tienen a otros

cafés; imagínese que como en el Brazil hay tanto italiano, al café de ese lugar le cobra solamente unas cuarenta o cincuenta liras por quintal mientras que el nuestro paga cuatrocientas y quinientas liras de derechos. El gobierno debía trabajar por conseguir todas estas reducciones para abrir nuevos mercados.

Siendo nuestra producción cafetalera, muy pequeña, con encontrar nuevos mercados se puede distribuir con facilidad toda la cosecha y a buenos precios.

Hasta aquí las cortas pero interesantísimas palabras de don Luis, persona entendida en estos negocios. Ellas han venido a corroborar los conceptos de unos de nuestros editoriales.

LA FIESTA DEL ARBOL AYER SE HIZO EN EL ASILO DE LA VEJEZ

Ayer las Escuelas Jesús Jiménez, Los Angeles, Padre Peralta celebraron la Fiesta del Arbol en el Asilo de la Vejez.

Se sembraron treinta arbolitos de café y otras tantas matas de plátano; objeto principal de esta siembra es el que los ancianitos tengan

dentro de algún tiempo de donde cosechar el café que consumen y el plátano que les ayuda a hacer abundante la comida, pues de este modo la parte económica del Asilo tiene un pequeño alivio.

La fiesta resultó en extremo simpática y atractiva.

LAS PANADERIAS DE CARTOGO Y LA LEY EN VIGENCIA

Las panaderías de Cartago están trabajando desde el jueves último de acuerdo con la ley que prohíbe el trabajo nocturno por haberse así ordenado nuevamente la Gobernación.

Se estuvo trabajando en días anteriores desde las dos de la mañana pero ahora desde la cuatro, con lo cual se perjudica grandemente al público y también a las panaderías.

Pero no es esto solo; nos infor-

man en la Gerencia de las Panaderías de Cartago que la ley se está trasgrediendo en la villa de Paraiso con grave perjuicio para ellos, pues trabajan allá durante la noche y desde luego pueden dar pan muy temprano y hasta lo pueden hacer venir a la ciudad.

Sobre este particular el señor Gobernador recibirá posiblemente una queja formal, ya que la autoridad de Paraiso no cumple como es su deber.

DELEGADOS OFICIALES DE LA CAMARA DE COMERCIO DE CARTAGO

Cartago, 9 de Junio de 1929.

Señor Director de EL DEBATE. Ciudad.

Muy distinguido señor y amigo:

Tengo muchísimo gusto en comunicarle, que por acuerdo de la Junta Directiva, en sesión celebrada el día 6 de los corrientes, han sido nombrados Delegados Oficiales de la Directiva de la Cámara de Comercio de la Provincia de Cartago, las personas siguientes:

En Turrialba, don John Allen.
En Pacayas, don Modesto Jara.
En Tres Ríos, don Miguel Zamora.
En Paraiso, don Joaquín Picado.
En Oreamuno, don Francisco Quirós.

En Capellades, don Antonio Sánchez.

En Tejar, don Moisés Navarro
En Santa María Dota, don Próspero Mena.

Al rogar a usted tomar nota de los nombramientos indicados, tenemos sumo gusto en anunciarles que próximamente será también nombrados las personas que han de ocupar este mismo cargo en los lugares que faltan de la provincia, pues es deseo de esta Cámara tener representación oficial en todas las localidades para su mejor trabajo en defensa de los intereses generales de los mismos.

Con muestra de agradecimiento por la publicación de la presente quedamos de usted atentos seguros servidores amigos.

Cámara de Comercio de la Provincia de Cartago

MAÑANA HACEN UNA GIRA LOS DIRECTORES DE ESCUELAS DE CARTAGO

Mañana van en una misión de enseñanza muy levantada los Directores de las Escuelas Centrales de Cartago.

Van a Paraiso San Nicolás, Guadalupe, Concepción y otros lugares a dar lecciones de aritmética en los terceros grados. Esta práctica se de-

sea imponer como un medio de intercambio de las ideas de los maestros de las escuelas rurales con las urbanas y como medios además de entrenamiento de los maestros directores en esta clase de ejercicios que indudablemente tienen que salir de lo corriente.

NOTAS DE LA VIDA SOCIAL

El hogar de don Guillermo Guier y doña Carmen de Guier, se ha visto aumentado con la llegada de una linda chiquitina, para la que van nuestras frases de alegría.

Ha estado gravemente enferma la gentil señorita Marta Pimentel; hubo de trasladarse inmediatamente de Heredia, a donde estudia en la Escuela Normal.

El hogar de don Marco Tulio Solano y doña Constanza de Solano, ha tenido la inmensa dicha de ver llegar a su seno un nuevo heredero.

Nuestros parabienes.

Saludamos entre nosotros a don Guillermo Pradilla, procedente de San José.

Han regresado de la capital, donde pasaron algunos días, don Manuel Mata Oreamuno y su señora doña Amalia de Mata.

Con motivo de la muerte en Nueva York de Mr. Minor C. Keith, acaecida en la mañana del viernes último, enviamos nuestro pésame a su sobrino don John Keith Jr., residente en San José.

Ha trasladado su residencia definitivamente a San José el Ingeniero don José Atanacio Gutiérrez en compañía de su señora esposa.

Procedente Paraiso saludamos entre nosotros a don José Chaverri.

Partió ayer para los Estados Unidos, a donde va a someterse a una delicada operación, nuestro particular amigo el Ingeniero don Ricardo Chavarría Flores.

Don José Manuel Sáenz ha sacado pasaporte para Panamá.

Deseamos al amigo Sáenz un feliz viaje.

Don Jorge Ortiz Escalante prepara viaje para Europa en la semana entrante; le obliga este viaje el estado de salud de su hijo el Doctor don Jorge Ortiz Martín.

El estimable enfermo se encuentra en Bolonia, donde acaba de terminar sus estudios.

Posiblemente acompañe a don Jorge su señora esposa.

Ha sido presentado a la pila bautismal una nueva heredera del hogar de don Eladio Moya y doña María Isabel de Moya.

Celebraron ayer sus Bodas de Oro en San José, don José María Muñoz Fonseca y doña Francisca Segura Rojas.

Nuestras sinceras felicitaciones para los estimables esposos.

Celebró ayer sus cumpleaños la distinguida dama doña Elena Gallardo de Acosta García.

Contrajeron matrimonio don Claudio Ortega y la señorita Dora Álvarez Rodríguez.

Completamente restablecido se encuentra don Víctor Ortiz. Nos alegramos.

EL SECRETARIO DE EDUCACION EN GUANACASTE

Nuestro buen amigo y colaborador don Miguel Angel Vidaurre nos dirigió el medio día de ayer el siguiente telegrama, pues

to en Puerto Jesús a las diez y cuarenta de la mañana:

"Acaba de llegar el señor Secretario de Educación Pública, a quien saludamos".

HOY LLEGAN LOS AVIADORES MARTINEZ DE PINILLO Y ZAGARRA

Ayer noche se recibieron noticias de Managua en que se informa que los aviadores peruanos que hacen el raid Nueva York - Lima llegarán a San José a las nueve y treinta minutos de hoy aproximadamente.

Se hizo toda clase de preparativos para recibir a los valientes aviadores, hijos de la tierra incaica, que vienen a saludar a nuestro pueblo y a quienes nos complacemos en presentar nuestro atento saludo.

CUENTAS QUE SE PRESENTARAN MAÑANA A LA MUNICIPLIDAD

El señor Gobernador va a presentar mañana a la Municipalidad las cuentas correspondientes a los gastos de limpieza del Río Reventado.

En estas cuentas se da detalle de las personas que han pagado el valor de un jornal para este trabajo y las que lo han ofrecido y no lo han pagado.

Posiblemente el señor Gobernador presente a la consideración del Ejecutivo para que éste a su

vez lo haga ante el Congreso, de un proyecto de ley por el cual se obligue a los habitantes de Cartago a contribuir cada año para la limpieza de este cauce, tal y como se hacía en tiempos de don Nicolás Jiménez.

La ley que entonces servía para esta conminatoria señalaba un colón y es natural que debe cobrarse el equivalente de este jornal.

HOTEL EN LAS FALDAS DEL IRAZU

De acuerdo con el contrato concedido al Hotel Costa Rica de San José y como un anexo al mismo, será construido por la United Fruit Co., un magnífico

hotel en las faldas del Volcán Irazú para el fomento del turismo.

Oportunamente daremos más detalles sobre este asunto.

EL CLUB ROTARIO DE CARTAGO Y LOS NIÑOS DE LA ESCUELA ESQUIVEL

El Club Rotario de Cartago ha dispuesto desde hace días contribuir con una pequeña suma para dar una taza de leche a los niños pobres de la Escuela Esquivel.

Este gesto de humanidad debería ser bien secundado por todos los miembros de este Centro en que se tiene altísimo reconocimiento de todo aquello que signifique el bien.

HOY SE INAUGURA LA ESTACION DE CAMIONES

Desde hoy en adelante se pondrá al servicio público la nueva estación de camiones que ha construido la firma Rivera y Co., de esta plaza.

Estuvo el viernes último en esta ciudad el señor Jefe General de Tráfico, don Donato Yglesias a inspeccionar los trabajos

que se hicieron y los encontró perfectamente de acuerdo con lo que exige la ley, pues precisamente es la estación de Cartago la única que se encuentra en las mejores condiciones.

El sitio no puede ser más céntrico y desde luego el público no tendrá motivo de queja.

INCONSECUENCIAS Y VIOLACION DE LOS PRINCIPIOS AL DERECHO COMERCIAL

En otra sección de este mismo periódico podrán ver nuestros lectores una queja de los expendedores de carne del Concepción de Cartago en que exponen una inconsciente resolución de la Municipalidad del Cantón Central en que sin ley que lo autorice, haciendo caso omiso al principio de igualdad, se les exige ciertos ritos de higiene que están de acuerdo en ejecutarlos,

siempre que se exija a los demás pueblos circunvecinos. Nosotros voceros imparciales de todo interés comunal, excitamos a quien corresponda, al razonamiento y hacer justicia con ecuanimidad, para no perjudicar aquella pobre gente que por falta de expendio del artículo citado, tienen que venir hasta la ciudad desde luego con pérdida de tiempo.

PUERTAS Y VENTANAS, No compre sin verlas en el Depósito de *FELLO VARGAS* - *Detrás del Convento*

EL ALMA DE UNA JOVEN COSTARRICENSE EXASPERADA POR EL ENSUEÑO, ABANDONA SUS PATRIOS LARES Y SE REFUGIA BAJO EL CIELO COLOMBIANO

FORJA SU PRIMOROSO NIDO ALLA EN LA POETICA CIUDAD DE SAN JOSE DE CUCUTA, DONDE EL ROMANTICISMO SE HERMANA A LA FLORESCENCIA DE LOS ALMENDROS

En esa vida atorante de saber donde se cena e ignorar donde se almorzaré al día siguiente, por el merísimo capricho de dar cada día con un nuevo personaje, hizo la feliz casualidad que en uno de los hoteles de esta ciudad, descubriéramos a la protagonista de una vida envuelta en romanticismo, poesía, grandezas y sensaciones que arrastran con sublimidad y abnegación el alma noble y valiente de una mujer cuyo corazón palpita con añoranza buscando la imagen de la patria, allá en el norte de Santander. Estado de la gloriosa tierra de las tiples, pasillos y bambucos.

Siendo para Lilia estrecho el escenario de la vida costarricense para sus ambiciones artísticas, sacrificó los afectos de familia y decide emigrar en pos de una gloria que vive en la mente soñadora de sus quince primaveras. Y una buena mañana la inquieta crisálida de artista, sin más bagaje que un fardo de ilusiones, empuña el báculo de peregrino, abandona la ciudad de las brumas y se dirige a nuestro puerto del Atlántico desde donde con satisfacción contempló abiertas las alas de su esperanza, de su fe y de sus entusiasmos.

La ruleta de la vida al parecer entonces le fué más complicada: si hasta ese momento el mundo pa-

ra ella solo se reducía a las murallas de la parroquia, los conventos religiosos y el Santuario de Nuestra Señora de los Angeles, ya consagrada en un nuevo tapete después de surcar las azules ondas del Caribe cual gaviota indiferente voló sin pensar en pretéritas congojas, confiada en Dios, sus esfuerzos y su clara visión del mañana.

No hubo de caminar mucho; levantó su tienda en la poética ciudad de San José de Cúcuta, Colombia, donde era necesario el reposo para destruir el cansancio de su peregrinación, y así adquirir ideas nuevas para reconfortarse y emprender otra vez la aventura para satisfacer su alma hambrienta de lontananzas y de ocasiones sensitivas. Si todo le había sido indiferente y toda galantería no le había sido sino aspirales del humo de la fraseología, ahora bajo este cielo, la vida tuvo otro aspecto, quizá reconvenida con anterioridad sintió la suave caricia del amor, y amó con intensidad pasional. Su matrimonio fué un paréntesis lleno de ternuras; fue un idilio cantado muchas veces por las rumberas aguas del Zulia, desde donde una y mil veces pensó en su soñada Costa Rica, pero más que otra cosa, se sintió la emocionante casaca de la dicha y no pensó jamás en los reveces

que el destino nos reserva; revéces que no dilataron en llegar a herir su corazón sin piedad ni misericordia.

Un venezolano valiente, político y mejor guerrero, fue el elegido para compañero de su vida; la obsesión de su patria oprimida consumía su entusiasmo y hasta que un día, en hora que creyó llegada la redención, con un grupo de nobles patriotas, se dispuso a sacrificar tranquilidad, amor y toda su hacienda; traspasó la frontera, armó la revolución con tan mala suerte que pereció en uno de sus combates, ofreciendo así su vida por uno de los más caros ideales de su nunca desmentido civismo; corría a la sazón el año de mil novecientos veintitrés.

Huérfana de afectos maternales, lejos de su patria y muertas las ilusiones de lo que juzgó una dicha infinita, ebria de dolor, suspiró con tan intenso pesar que voló por su pensamiento la fatídica idea de no existir... pero la conciencia lo responde y le aconseja vivir a la sombra de su mal logrado amor y se dispone de nuevo a la lucha tenaz, optimista y con fe invencible. la estimable cartaginesa recobra nuevos bríos y lanza su acometida contra la adversidad que le rodea. Empuña de nuevo su bordón de

peregrina y busca los aleros de las capitales sudamericanas, lucha con tenacidad, vence las tragedias del cerebro y el corazón, y las estrofas frías que atidaba su pensamiento se truecan en triunfos y bate palmas, salva el abismo y con más fecundo anhelo piensa en su patria en los antiguos afectos familiares y después de cuatro lustros regresa sustentada por la fe de poder descansar en el regazo de la tierra que la vio nacer.

94

Es el número del Teléfono del
**Garage
de Ignacio Arias**
Servicios a precio económico.
Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios que el público pida.

LEA ESTO. — Posiblemente usted debe saber que en Cartago ya puede hacer todos sus trabajos en el taller de Carpintería, Ebanistería y Carrocería de Claudio Moya.

Campo Pagado

LA INCONSECUENCIA DE LA MUNICIPALIDAD DE CARTAGO CON LOS CARNICEROS DE CONCEPCION

Señor Director de
EL DEBATE
Cartago

Los suscritos rogamos a Ud. atentamente dar publicidad en su bisemanario, al presente artículo y pasarnos la cuenta.

Somos carniceros de esta plaza hace mucho tiempo.

Hará un año próximamente, que se nos obligó, por quien comparece, a acondicionar debidamente nuestros locales de expendio y de destace.

Estas reformas nos causaron desastre, un sensible desembolso, pero que hicimos sin embargo, con buena voluntad. Huelga manifestar que tal arreglo en nuestros locales fue de la aprobación de las autoridades de sanidad y así continuó nuestro negocio sin ninguna perturbación.

Pero, aquí viene lo del pero, de un momento a otro, y sin preámbulos, se nos ha negado boletos para efectuar destaces en Concepción. Se alega entre otras cosas, que no tenemos locales higiénicos ni destacamos buen ganado.

Resultado: que no se ha vuelto a

expendir carne en el barrio con perjuicio del vecindario y sobre todo de los pobres que no pueden comprar el artículo en Cartago, todos los días, por lo lejos.

En apelación de esta prohibición inestipativa pasamos ante el Municipio. Aportamos un escrito con más de 300 firmas. El señor Síndico del distrito y el señor Agente Principal de Policía nos acuerparon también decididamente, y todos pedimos ante la Municipalidad, que se nos permita seguir destazando en nuestros locales siquiera el tiempo indispensable para hacer el nuevo rastro en proyecto.

La Honorable Corporación se dividió en la discusión. Nosotros pretendimos conseguir por este medio la aprobación de nuestra petición, de las Autoridades de Sanidad.

Lo que pedimos es de justicia. Si esto se nos concede, nos someteremos de facto a la inspección diaria, si así se cree del caso, de nuestros locales y demás aspectos del negocio.

Somos de Ud. attos y SS.
Cleto Monge B., Antonio Rojas C.,
José Hernández B.

Bazar Francés

Agustin Calvo

Tienda de novedades—Géneros de todas calidades—Sombreros de las mejores marcas—Perfumería y librería.
Ya llegó "El Lector Costarricense" Primero para Segundo Agencia Viva Tonal de Font y Nieto. "Discos Columbia" Importación directa: Cartago Calle del Comercio.

EL FERTILIZANTE

más eficaz y más económico para sus cultivos de papas, maíz, verduras, café, caña, etc. es el

NITROPHOSKA IG.

porque se compone de solo sales nutritivas para las plantas, conteniendo tres o cuatro veces más fuerza que un abono corriente.

Con menos costo obtiene mayor rendimiento.

Encargue el suyo a

F. REIMERS & Co. San José

PAGINA DE TURRIALBA

Tenemos que ocuparnos, muy a nuestro pesar, de algo que causa en cierto modo molestia, pues la Compañía del Ferrocarril no ha tenido la menor atención en arreglar todo un trocho que es un perfecto harrial y criadero de zancudos en el sitio mismo donde se hace la carga del bananos; la Municipalidad no ha tomado ninguna providencia sobre el particular y este foco de enfermedades se encuentra a dos cuadras del centro de la población.

La desatención de la Empresa y la negligencia de la Municipalidad es cuanto se nota de malo en este caso. A todo trance debe procederse a la limpieza de este lugar y a hacer un trabajo definitivo pues a ese sitio llegan muchos camiones y carretas con bananos y desde luego están continuamente formando el barraol de que hablamos; hágase un encasotado debidamente nivelado o échese un poco de ripio por lo menos para hacer algo.

NOTAS DEPORTIVAS

El Domingo pasado los equipos Platanillo y Aquiares, de este Cantón, se enfrentaron en un lucido juego que fue ganado por el primero de éstos por tres tantos a cero. A pesar del mal tiempo; los muchachos estaban dispuestos a hacer un bonito juego y lo consiguieron gracias a su entusiasmo y a su anhelo. Fué árbitro de esta partida don Tito Livio Solera.

También se jugó otra partida entre Los Oñce Pañuelos y Los Mosqueteros, habiendo obtenido el triunfo el primero de éstos por dos tantos a cero. Fué dedicado este juego a las niñas Ada y Carmencita Bolaños, hijitas de don Romualdo Bolaños y doña Ester de Bolaños; ellas obsequiaron a los vencedores con una magnífica bola que por ser trofeo, lo es mayor por venir de manos tan puras y tan gentiles de dos niñas que son gala de un hogar modelo. Numeroso público presenció este juego, pues los equipos son todos muchachos escolares que principian su entrenamiento y que serán un orgullo para el deporte turrialbeño de mañana si siguen por el sendero que llevan, con entusiasmo y con cohesión en la hora de las partidas.

SOCIALES

Con el nombre de Juan Fernando, se presentó a la pila bautismal un heredero del hogar de don Ramón Ortiz y doña Carmen Chavarria de Ortiz.

Ha estado bastante delicado de salud nuestro buen amigo el deportista don Antonio Brenes.

El domingo pasado estuvo entre nosotros el estimable joven don Freddy Gómez.

Ha sido transferido para fecha próxima el gran baile con que se iba a inaugurar el Club Social la Juventud, que algunos de los elementos más destacados de esta ciudad han venido organizando.

Poca atención de la Compañía del Ferrocarril - Varias notas deportivas - Vida Social
 Muchos perros y poca vigilancia - Protesta que causó un cumplimiento de la policía

NOTA POLITICA

El lunes de esta semana reunió un grupo de jóvenes simpatizadores de la candidatura a Diputados encabezada por don Ricardo Rivera y luego de deliberar sobre la orientación que debe darse a la campaña en este Cantón, acordaron enviar libros de adhesiones a los distritos circunvecinos de donde ya se han solicitado por elementos valiosos instrucciones para activar los trabajos.

Conversando con algunos de los dirigentes de este movimiento político sobre el particular y lo prematuro de la campaña, nos manifestaron su optimismo por el triunfo de esta candidatura, agregándonos que lo más importante del Centro y distritos se agrupan con entusiasmo bajo nuestro estandarte político, que es de renovación y que ha lanzado a la discusión pública tres nombres que son una esperanza para la patria por su entereza de carácter, su independencia de criterio y sus juventudes dinámi-

cas: Son estos Ricardo Rivera, Mario Pacheco y Joaquín Vargas Coto.

Sobre lo prematuro de la campaña dijéronnos que ese argumento solo lo invocan los políticos fracasados.

Que elementos nuevos poco conocidos en estas lides y de una acrizolada honradez, ostentando una juventud limpia de claudicaciones, no tenían por qué retraer los de la discusión pública. Por otro lado, agregaron nuestros interlocutores, el país no tiene por qué sufrir nada en su marcha administrativa porque la campaña que se haga es de prensa, bien inspirada, que revele cultura y altas miras patrióticas, con lo cual ganará el país y los ciudadanos tendrán oportunidad de darse clara cuenta de quiénes son los hombres que proponemos como futuros Diputados.

La campaña que perjudica y con la cual jamás podremos estar de acuerdo, es aquella a base

de injurias, de asquerosos ataques que solo llevan el desprestigio al grupo que las ampara.

Para terminar nuestra corta conversación, nos dijeron los entrevistados: Este sistema de campaña que nuestro grupo quiere implantar es el más saludable para los sagrados intereses nacionales, toda vez que tiempo habrá de sobra para enrostrar a nuestros candidatos sus pecados, que los imposibiliten para llevar una honrosa representación al Congreso. Repetimos, quienes repudian nuestra prematura campaña son los topos, los espíritus apocados que temen la discusión.

De nuestra parte agregamos que en verdad estos valientes muchachos tienen bastante razón y buen criterio, no confundiendo la política de plaza pública que es la que se debe rechazar en estos momentos, con la política alta, culta.

Cronista A

Se rumora entre los políticos de aquí, que se hará todo lo posible por lanzar la candidatura a diputado por el Partido Reformista; siendo por el momento de la más absoluta reserva los nombres que se pondrían a la discusión pública; oportunamente daremos más detalles acerca de este tópico.

También se habla con insistencia de la candidatura de don Ricardo Rivera como una de las que más popularidad tienen en esta ciudad, dadas las circunstancias de ser el señor Rivera uno de los jóvenes preparados con que se cuenta en la actualidad en materia de asuntos nacionales. El nombre de don Ricardo Rivera resuena en los oídos de los turrialbeños con eco agradable porque él ha sido uno de los que ha procurado dar a esta ciudad un Banco en que puedan ser atendidas las más urgentes necesidades de dinero y porque hace muchas y muy valiosas facilidades a la comunidad para que ésta se organice dentro del terreno de las finanzas. Se espera en estos días la visita del señor Rivera para oír algunas de sus principales observaciones a las que le van a plantear los amigos suyos de Turrialba.

También el nombre de don Ricardo Jiménez corre de boca en boca para diputado. Sus viejos amigos de aquí solo esperan que llegue la oportunidad de hacerle una visita conjuntamente con los partidarios de él del Cantón de Jiménez y algunos de los de la ciudad de Car-

tago para conocer definitivamente su manera de pensar sobre este asunto de la candidatura que tiene en sobresalto a muchos de los que pretenden llegar al mullido sillón del Congreso.

PERROS Y PERRERIAS —

Queremos llamar la atención de la policía en el sentido de que son muchos los perros que andan por nuestras calles y muchas las inconveniencias que causan a los niños y de quienes no deben verlos; por lo demás, es preciso destruir un poco de estos animales que llenan la ciudad de un olor espantoso que causa molestias. Debe tomarse una seria medida con estos animales que ni siquiera reciben la atención de sus amos, pues los hay famélicos y desencantados que da pena verlos.

PROTESTA

La policía hizo un cumplimiento uno de estos días con un ciudadano que estaba un tanto descompuesto de licor; como quiera que éste se resistió a seguir a los guardadores

del orden público los muy estimables la arremetieron a cintarazos contra el inerte quien recibió des de luego varias heridas. Siempre se cometen injusticias que muy pocos procuran evitarlas y de esta vez fue el público que presenciaba el acto, quien tuvo una ligera compasión para el desventurado.

EL DOCTOR SANTIVANEZ

Mucho se siente la separación del estimable Dr. Santivañez de la Dirección del Hospital de esta ciudad, pues sus servicios han sido justamente apreciados y no es sino con pena que se ha recibido la noticia de que el galeno abandona su cargo con motivo de la reciente inconveniencia que tuviera con uno de los vecinos de aquí.

La Junta de Caridad ha hecho todo lo que ha estado a su alcance para evitar esta separación, pero entendemos que es ya cosa resuelta su ausencia del país.

En todo caso, si las cosas se arreglaran por de pronto, el Dr. tenía en mente desde hace algunos días hacer viaje para su patria El Perú ahora la cuestión está en encontrar un médico de sus capacidades que desee hacerse cargo de este servicio que requiere abnegación y pericia.

Corresponsal

PIDA SIEMPRE
Orange-CRUSH

Tomará jugo natural de naranja

EXIJA QUE LE DEN SU TAPITA

Reuniendo las Tapitas, tendrá derecho a nuestros Premios Mensuales en efectivo y

GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO

Planta Embotelladora de Orange-CRUSH

Teléfono 3542 - Apartado Z Z

Si Ud. va a comprar un Corte de Casimir, antes visite

LA SASTRERIA DE ERNESTO KEITHS

que es donde los consigue más baratos,

Consulte condiciones de venta de vestidos a plazos semanales.

VERMIFUGO SAN ANTONIO

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

Este reemdio no tiene rival.

SE PREPARA Y SE VENDE EN LA
FARMACIA ESPAÑA, Cartago
 Lucas Morúa A., Farmacéutico

Acaban de llegar Corbatines negros para los alumnos del Colegio. Navajas GILLET. Bonitos y baratos focos. Sombreros para niños a la

TIENDA DE NOVEDADES
 SOTIRIOS E. RONUDA

Frente al lado Sur del Mercado, de Viveres

TIENDA "EL PARTHENON"
 LUCAS PAPAYORCO

Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela que pongo a su disposición lindos juegos de tapetes bordados en diversos dibujos. También he recibido un nuevo surtido de encajes finos para adornos de vestidos y otros especialmente para ropa interior.

EN TURRIALBA

Para encontrar perfecto confort y buen servicio, tiene que visitarse el

HOTEL ROMA

Atención Esmerada - Cantina de Primera - Servicio a la Carta

JAIME MARIN
 Propietario.

EMILIO BRENES

Fabrica los mejores mosaicos y dibujos artísticos y a precios incompatibles

Haga su pedido con anticipación. Vea muestras donde Loria o en su

Fábrica en Concepción de Cartago

PAN CALIENTE A TODAS HORAS PANADERIA ODIO Teléfono 76

SE DISPUSO DAR EL NOMBRE DE ESCUELA "OMAR DENGÓ" A LA DE SANTA ANA DE GUANACASTE

Pueblo Viejo, Nicoya, 9 de Junio de 1929.

Sr. don Rubén Hernández P.
Redactor de EL DEBATE
Cartago.

Amigo:

Anoche la Junta de Educación de Santa Ana de este Cantón, acogió una iniciativa mía para bautizar la escuela de dicho distrito con el nombre de Omar Dengo.

Así pues, una humilde escuela llevará el nombre de un gran intelectual y educador. Yo no tengo ningún comentario porque lo espero de su parte, es decir espero que EL DEBATE lance y comente la noticia a los cuatro vientos. Oportunamente enviaré copia del acta y otros detalles. Como verá, sigo en la lucha con las lanzas de Quijote Pero ya voy de triunfo; ya conseguí que se le hiciera justicia al gran maestro.

Que sea EL DEBATE quien recoja y lance de primero esta noticia.

Afecto amigo.

Miguel Angel Vidaurre R.

NOTA de la redacción—El amigo Vidaurre sabe bien cuánto agradecemos todas sus finezas para es-

ta Empresa que ha encontrado en el espíritu dilecto y amable de él a un verdadero protector pues en toda ocasión trata de estar el primero con nuestras ideas lo cual nos satisface plenamente porque es don Miguel Angel un joven bastante inteligente y de muy sólida preparación:

El cariño que ha crecido lozano en el corazón del amigo Vidaurre hacia la memoria del Maestro desaparecido, don Omar Dengo, es fruto del bien que sembrara en su mente éste que fue discípulo de don Omar

Desde luego nosotros tenemos que felicitar muy sinceramente a la Junta de Educación de Santa Ana de Guanacaste y al propio señor Vidaurre por su patriótico empeño en perpetuar la memoria de uno de los costarricenses contemporáneos que más lustre han alcanzado.

Juan Rafael Guzmán
Abogado y Notario
CARTAGO

ne lleno de regocijo; he sacado de ella una copia para enviarla, presintiendo su venia al Repertorio Americano.

Cuando yo era un niño y en la Escuela me enseñaban a recitar las poesías de Ud. yo me imaginaba que don José María Alfaro Cooper debía ser algo así como el Sumo Pontífice de que nos hablaba el señor Cura en la Iglesia; y desde entonces la dulzura de sus poemas infantiles ha marcado en mi alma un surco hondo que no logran alterar los tiempos como dones que son de los cielos. Imagínese Maestro cuál ha sido mi emoción al recibir yo su carta una carta de Ud. a quien tanto venero y a quien tanto debe mi espíritu dirigida cariñosamente a mí portador de una antorcha rebelde contra todos los viejos moldes según dicen las gentes que no entienden.

Billo me decía, Maestro, en carta que se publicó hace poco, y acusándome recibo de ese libro, que él en un principio creía que el "modernismo" era un refugio de los impotentes, y desde que leyó el soneto mío para la muerte de nuestro Enrique Hine se había rectificado en cuanto a mí, seguro de que en el llamado "modernismo", había algo más que un simple recurso de apariencias fáciles. De seguro Ud. no leyó ese soneto, pues me pide versos míos de corte clásico, ni ha leído otros muchos sonetos que yo aquí he publicado. Envíole, Maestro, esos sonetos inéditos que tenía listos para dar al repertorio; yo le agradecería mucho cualquier observación acerca de ellos, y si alguno le pareciera del caso indicármelo a fin de dedicarlo a Ud.; son versos modestos, más es lo cierto que he procurado acatar en ellos el espíritu del clasicismo auténtico, por cierto de mi mayor agrado.

Lo de "modernismo" Maestro es una palabra genérica, no específica; aun cuando sus realizaciones son múltiples y muchas de ellas escapan a mi comprensión y no son de mi agrado, veo en ellas un estado de espíritu en transición ascendente que me gusta mucho estudiar y creo haber estudiado bastante; desde luego, estoy a sus órdenes si en algo puedo servirlo.

Vaya una vez más mi gratitud por Ud. y el testimonio de mi vieja y honda estimación.

Rafael Estrada.

De la vida literaria

CORDIALES CARTAS CRUZADAS ENTRE EL DECANO DE NUESTROS POETAS, DON JOSE MARIA ALFARO COOPER, Y EL JOVEN POETA MODERNISTA DON RAFAEL ESTRADA

Señor don Rafael Estrada.
Pte.

Mi querido poeta y amigo:

Su amable y afectuosa dedicatoria en el ejemplar de sus "Canciones y Ensayos" que se sirve dedicarme, me ha llenado de la más sincera gratitud. Conservaré sus poesías con todo el cariño que merecen por lo que en sí valen y por ser hijas de un amigo que tanto aprecio.

No es la forma del vaso lo que da sabor al vino, y en todas las escuelas ha habido señores y lacayos. Ud sabe que yo gusto de preferencia de lo clásico; pero admiro las obras maestras del romanticismo y aun del decadentismo, cuando no traspasan los límites del buen sentido en su afán de novedades, es decir, cuando no llegan a lo es-

trafalarío.

Ud. tiene corazón y mentalidad de poeta, y vería con verdadero agrado algo de sus esencias vertido en uno de mis viejos moldes, por ejemplo

Para comprender bien el sentido íntimo de su poesía necesito una larga explicación personal de Ud. sobre muchas dudas e incompreensiones más.

Repitiendo a Ud. que le estoy profundamente agradecido, me es muy grato suscribirme, como siempre, su afmo. amigo y s. s.

J. M. Alfaro Cooper

San José, mayo 28 de 1929

CORPUS CRISTI, 1929

Don

José María Alfaro Cooper.

Ciudad

Estimado Maestro:

Recibí ayer su carta que me tie-



ACABAMOS DE RECIBIR

HIERRO PARA TECHOS
ARADOS DE LA MEJOR MARCA
COCINAS DE HIERRO
LOZA EN VARIADOS SURTIDOS

PIDANOS LA GASOLINA CARLANDA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA
LA COPA BLANCA
Cartago Teléfono No. 11

RIVERA & Co.
Apartado No. 12

EL RIALTO

CANTINA Y RESTAURANT

JAIME CHACON y Hno

TELEFONO 112 - CARTAGO

Visitenos para que se convenza del inmenso surtido en licores extranjeros y del país - Confiteri y Galletas Finas

Atención Esmeradísima en el Servicio de Salón - CENAS para satisfacer todos los gustos

DONDE BRENES Y MATERIAL ELECTRICO

TODOS LOS DE FERRETERIA

Y MATERIAL ELECTRICO

Las arboledas protegen los ojos de agua ya tan precarios en Cartago.

Agricultores y ganaderos:

Las arboledas protegen los ojos de agua ya tan precarios en Cartago y al mismo tiempo con árboles de buena clase para madera se hacen excelentes y lindos tapavientos.

Tenemos siempre existencias grandes de cedro amargo, fresno, ciprés, eucalipto, gravilia fina, calitres y gran variedad de árboles frutales, especialmente de Naranja Malagueña.

Nuestros precios no son para hacer negocio sino para salvar la provincia de los horrores de una sequía absoluta y enriquecerla con árboles que muy pronto vendrán sumas enormes.

José Joaquín Peralta & Cía.
Hacienda Santa Marta

Guadalupe de Cartago

Botica de Tuino

Noche recién pasada, un amigo nuestro, por gravedad de su señora esposa, con urgencia necesitó los servicios de una botica sin haber logrado adquirir la medicina deseada, todo por ser "altas horas de la noche".

Nosotros, en el deseo de servir a todo cuanto sea de utilidad pública, reconvénimos a la Honorable Corporación Municipal que de al público detalles de ciertos servicios que son indispensables para los vecinos, por ejemplo en el caso arriba anotado.

El asunto que nos ocupa no tiene otro interés que el de atender las indicaciones del público lejos de mortificar a nadie.

"CREPUSCULO"

Se acerca la tarde: el sol va a hundirse en el Ocaso pintando de oro las cimas escarpadas y las dispersas nubes que pueblan el firmamento. Las canoras avecillas se refugian en sus nidos, y las flores de variados matices parecen disponerse a dormir sobre sus tallos; una palidez melancólica cae sobre los prados y las colinas que mudan la belleza de su aspecto. Los árboles de tupido follaje parecen gigantes que detuvieran su marcha para acampar al ser sorprendidos por la noche y todo en derredor se prepara para el silencio y la oscuridad. La tarde llega.

Allá lejos, en la llanura, se des cubren uno que otro techo de forma cónica, y la torre de la sencilla y tosca ermita enrojecida por la luz del Poniente descuella entre el paisaje. Su campana lanza el fúnebre tañer como una voz de despedida que se esparce gimiendo por los campos: es, "el toque de oración". Los campesinos han dejado ya sus rudas faenas, y rezan con un quedo rumor la plegaria de la tarde.

Aquella es la aldea.
Una ligera brisa viene como a

despedirse de los árboles y de las flores, y un suave murmullo se deja oír como otra plegaria fervorosa que acompaña a la de los labriegos en la aldea.

El dorado de las nubes y de los montes ha desaparecido y los prados y las colinas apenas si se distinguen ya en la sombra que avanza y crece.

El ejército de gigantes que se disponían a acampar ya no se percibe; todo en derredor está envuelto en tenebras y en el cielo se ven ya titilar las estrellas.

Ha legado la noche.

Antonia Ma. Trejos S.
II Año B. 1929. Junio 5.

EL RENACIMIENTO

GRAN FABRICA DE MUEBLES

Demos buena atención a los encargos y pedidos DE PROVINCIAS

Muebles FUERTES y ELEGANTES

Visitenos cuando vaya a San José: 50 v. al N. de la cantina La Artillería, costado Oeste del Banco Internacional.

ZUMBADO & Co.

NOTAS DE LIMON

INTERESANTE REUNION PARA ASUNTOS BANANEROS CAUSO DISGUSTO LA AUSENCIA DE LOS DIPUTADOS POR ESA PROVINCIA

Como se había anunciado en hoja volante cartelones y los periódicos, se efectuó la reunión en el salón Municipal la noche del martes, para tratar de varios asuntos bananeros, para llegar a un acuerdo definitivo ya que es la provincia de Limón la más interesada. Antes de dar los más importantes detalles justo nos parece reconocer la noble y patriótica actitud del distinguido caballero don Paco Gutiérrez, quien venciendo muchas dificultades y la inclemencia de la lluvia logró como era su deseo, que hubiera la asamblea.

Hasta esa noche oímos hablar al señor Gutiérrez quien en términos elocuentes y con juicio sereno, dió a conocer la difícil cuestión bananera probando con hechos la conveniencia de no hacer una labor sistemática contra la Compañía o sea la United; y buscando medios prudentes que garanticen al agricultor idem los intereses nacionales y de la provincia de Limón. Oportuno estuvo en su discurso estando la mayoría de los asistentes de acuerdo con su tesis; y al efecto se nombró una comisión que se apersona ante el Ejecutivo y la

comisión del Legislativo para llegar a mejor entendimiento.

El público se extrañó al no ver en esa asamblea a sus representantes, los Diputados Chaverri y Robles no obstante la invitación especial que se les hizo y es así, como con justificable razón los ciudadanos vamos perdiendo la fé y la confianza en ciertos hombres que en los torneos electorales se presentan de un modo, y después resultan de otro, pero es llegada la hora para analizar los individuos capacitados para representar sus pueblos y trabajar solamente por aquellos que en toda ocasión han dado pruebas de actividad talento y patriotismo.

Consideramos de suma importancia esta reunión facilitando a los organizadores.

LOS CAMANDANTES

Medio hora antes de comenzar la reunión, estaban allí los señores Gutiérrez y Iglesias, como una garantía para el público, caso que hubieran incidentes, pero todo resultó en orden. Justamente la labor de los señores Comandantes es benéfica. A toda hora los vemos recorriendo la ciudad y manteniendo el mejor orden y disciplina.

En pocos lugares de la república se vive tan tranquilo como en Limón. Han desaparecido la vagancia la ebriedad consuetudinaria el escándalo y el juego, vicios que son el azote de la humanidad la plaga de los pueblos y el cáncer de los ciudadanos. Estas son autoridades que honran al Gobierno y a la Nación.

Corresponsal



FLY-TOX

Mata los Mosquitos

PLAN DE LA LOTERIA del ASILO DE LA VEJEZ para el sorteo del 23 de Junio de 1929

Valor en premios:	₡ 5,140.00
1 premio mayor de ₡ 1,000.00	1,000
1 premio segundo de ₡ 500.00	500
1 premio tercero de ₡ 300.00	300
3 premios de ₡ 100	300
31 premios de ₡ 30	930
10 aproximaciones al premio mayor de ₡ 16.00 c/u.	160
10 aproximaciones al segundo premio de ₡ 12.00 c/u.	120
39 terminaciones a las 2 últimas cifras del premio mayor de ₡ 10.00 c/u.	390
360 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ₡ 4.00 c/u.	1,440
456 premios	₡ 5,140

MONS. VOLIO,
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez.
Salvador Oreamuno,

Cartago, Abril de 1929.

CUENTO

ESCLAVA NO MAS...

Bajo las espesas sombras de los álamos, duermen silenciosamente las aguas del lago... Años han pasado, y ni siquiera las manos del hombre han conquistado aquellas planicies que mas bien sirven de pastos a los rebaños de carneros. En el arrecife que se levanta en el centro del lago, van a posarse ya cansados de volar algunos patos campestres, que en las noches de luna, suelen volar por la ciudad, llamando la atención a aquellos pacíficos moradores.

Juan, Juan a llamó con su voz ronca el viejo Miguel; aun no está cansado de dormir? Has olvidado que hoy es el viaje que tenemos preparado a la llanura. Cansado de dormir—murmuró entre dientes—Juan que parecía estar dominado de cierto letargo; vayan las creencias de mi padre, pensar en tener una buen caza! Si fuera verano, los patos harían su agosto en el lago? pero ahora en invierno que abunda el agua? Ya la escopeta había sido preparada para aquella jornada, y los perros, olfateaban el camino buscando la shuellas...

Como es pleno amanecer, está húmeda todavía la hierba; Miguel que caminaba adelante como para alentar el ánimo de Juan, comenzó con su voz ronca la narración de la esclava:

Algunos años atrás—me contaban mis abuelos—que cerca del lago existió un castillo, que por su belleza y majestuosidad perteneció a unos reyes; después de cruentas luchas entre hermanos, los reyes fastidiados por la soledad, se mar-

charon a regiones ignoradas; dejaron encomendadas sus riquezas a una joven mujer, que por su talle, y rango, pertenecía a lo más selecto. Ella iba a ser madre, y legaron al hijo una fabulosa cantidad de dinero. En cierta ocasión, unos cazadores, de esos errantes peregrinos ilegales al castillo y después de saquear las habitaciones, de cometer crímenes partieron dejando sobre el oro tapiz el cadáver de aquella mujer que iba a ser madre. Pasados los años, las aves campestres fueron familiarizándose con el castillo donde fabricaban sus nidos. A los tiempos el castillo fue destruido, y solo se encontró una lápida de oro puesta en una cruz, en que se leía: ESCLAVA NO MAS... Algunos aventureros, soñadores quizás han luchado por conquistar aquellas tierras donde la sangre de una mujer se negó por salvar al hijo que se agitaba en las entrañas... y el lago y los álamos únicos testigos de la escena duermen silenciosamente acariciados por las ondas...

Juan Cacique

SASTRERIA 'LA MODA' DE ALFREDO GUZMAN e HIJOS

Serie B.—Sorteo No. 49 Favorecido el No. 93 Pertenece a RUBEN HERNANDEZ

Serie C.—Sorteo No. 24 Favorecido el No. 105 Pertenece a ALFONSO MADRIZ

Estos sorteos se verificaron en la Agencia Principal de Policía. Está en preparación la Serie 'Cartago'.

DR. JORGE SAENZ

MEDICO — CIRUJANO

Avisa a su estimada clientela y al público en general, que ha abierto su despacho contiguo al garage del señor Morúa.

HORAS DE OFICINA: de 9 a 11 a. m. y 2 a 5 p. m.

Club de Amplificaciones

AVISAMOS A LOS SOCIOS

de nuestro Club de Amplificaciones, Serie A, que el viernes próximo a las cuatro de la tarde en la Agencia Principal de Policía haremos el sorteo último y a la vez verificaremos la rifa de los trescientos colones entre los socios que tengan sus recibos al día.

Rivera & Villanueva

Cartago

Costa Rica.

EL BARATO

(Antes) "EL AGUILA"

Acaba recibir un gran surtido de capas de hule, paraguas y calzado Tennis.

Precios muy reducidos en todos los artículos

DE SARDINAL

PRO-CANTONATO

Estimo de mucho interés para los valores de esta localidad y demás distritos del Cantón de Carrillo pero con especialidad para el Distrito de Sardinal y Palmar, intencificar los trabajos del Cantonato antes que terminen las sesiones ordinarias del Congreso y ver si haciendo nuevo empuje se logra conseguir nuestra debatida y entusiasta idea a la vez de justicia.

No porque se nos haya encarpado algunas veces nuestro negocio en la Cámara y otras no se le haya tomado el debido interés que estos asuntos requieren vamos a desistir de nuestra campaña, cada vez lo haremos con mayor empeño, porque cada año que ha transcurrido desde la primera vez que se hicieron los trabajos, ha ido en abono de nuestro intento porque la población se ha agrandado, y si antes, (ha ce veinte años) se tenía una pequeña duda del número de habitantes que la ley exige ¿a qué dudar hoy? La ley dice que para la formación de un Cantón se requieren tres mil habitantes y al otro Cantón que se desmembre no deben quedarle menos del

mismo número; de manera, pues, que los cantones quedarán con el número que exige la ley (me refiero a los Cantones de Carrillo y Sardinal).

Todo Sardinaleno debe ser un hijo fiel de su terruño y a medida de sus capacidades pecuniaras debe contribuir con algo para los trabajos del censo que cuanto antes debe levantarse; la carga no es justo que unas dos o tres personas la resistan, hay que ser consecuentes en esto, deben distribuirse los gastos que la campaña Pro Cantonato requiera, por lo menos entre aquellas personas cuya posición monetaria esté en mejores condiciones y ningún ciudadano que se le toque ese resorte debe evadirse, por lo que a mí toca, sé decir, que nunca he esquivado el cuerpo siempre he ayudado en una u otra forma.

En estos días haremos el mapa del nuevo Cantón que debe enviarse a la Cámara de Diputados.

En otro artículo demostraré por qué motivos interesa a los demás Distritos la formación del nuevo Cantón.

Luis Charve A.

MOVIMIENTO DE LA SEMANA

PASAPORTES

José Manuel Sáenz, costarricense, para Panamá.

Jenaro Bonilla Bonilla, costarricense, para Estados Unidos.

Ricardo Chavarría Flores, costarricense, para Estados Unidos.

José Joaquín Quirós, chino, para China.

VISACIONES

María Antonieta Blanco, para Colombia.

Elisa Sánchez, para Panamá.

NACIMIENTOS

Adelia Marina Isabel, de Juan Mena Cortés y Oliva Hernández Jiménez.

Arnoldo Euclides, de Eladio Moya y María Isabel Barahona.

María Teresa Hilda, de Rosa Ramírez Ramírez y Wenceslada Víquez Gómez.

Julia Yolanda de los Angeles, de Angela Portuéguez Poveda.

María Francisca Isabel, de Santiago Arrieta Fonseca y Custodia Quesada Mora.

Victoriano Otón de la Trinidad, de Pastor Coto Brenes y Rosalía Rojas Granados.

Filiberto Francisco de Jesús, de Francisco Alfaro Mata y Catalina Navarro Picado.

POR FIN, El insuperable cigarrillo

MARLBORO

El cigarrillo que no irrita y de un sabor exquisito siempre igual, donde

Aymerichy Co. "EL GRANERO"

Teléfono 30

DEPOSITO PERMANENTE EN CARTAGO

Apartado "A"

Javier Montoya G. - FERRETERIA

Preferida por todos
por sus precios y clases
Consúltela

TRAGEDIAS INTIMAS

COMO LAS AGUAS DE UN SURTIDOR QUE VA QUEDANDO EN EL OLVIDO EN UN JARDIN ABANDONADO, EL GALAN DE LAS TRAGEDIAS PONE FIN EN ESTA OCASION A SUS CARTAS DOLOROSAS QUE NO TUVIERON MAS CONTESTACION

Ya los lectores conocen a grandes rasgos lo que quisimos poner en sus manos de curiosos, cuando un día de las cartas desenvolvió el misterio de las tragedias que dejaron un sello de dolor en dos corazones enamorados que muy poco pudieron disfrutar del sagrado deleite de las cosas que tiene la vida. Léase esta última carta, que más bien parece una doliente queja o música de souvenir sentimental y sensitiva. Amada mía:

Nunca en la vida había sufrido una conmoción espiritual como la de hoy, ni me había impuesto una tarea tan ardua como la presente: vago por entre la niebla siniestra en pos de un rayo luminoso que apague esta melancolía confusa y silenciosa.

Víctima de esta lucha que por escenario tiene nuestros propios sentimientos decorados por los aspectos que nos da el dolor en la amplitud de todas sus bellezas con el ímpetu de la ilusión perdida.

En mi ambular cotidiano tropiezo con extraños horizontes, paisajes maravillosos, en otro tiempo acariciados por el sereno mirar de tus ojos, sin pensar que algún día roto el idilio, cayera el fatal momento de solo vivir del recuerdo de nuestra pretérita felicidad.

Tu, valiente amazona, el calor costero agitó la sangre de tus venas allá en las pampas guanacastecas no restastes entusiasmos a la avidez de los emotivos panoramas de La Cruz, Santa Rosa, El Jobo y otros tantos sitios, regados con la sangre de nuestros valerosos y nobles guerreros. Así mismo no temistes nunca a las crudezas del invierno ni a la bravura de los ríos; solo creo que de aquellos temporadas invernales copió tu corazón, gélidas brisas que se amidaron en tu alma, no de otra manera me explico ni ad vierto cómo puedes alimentar la negra obsesión del olvido; realidad única de nuestro amor. A la sazón toda nuestra dicha era bordada por aspecto sartísticos que sonreían ante la exaltación de los paisajes tropicales; entonces juntos acariciamos ensueños iguales y no había nada más hemoso que nuestras promesas, cantadas por la sinfonía del viento al resar con el follaje "Qué paz más divina" aragistes más de una vez cuando gozabas de clarísima posesión femenina y todavía la obsesión del odio era cosa ajena a tu pensamiento.

Temo fastidiarte, pero como hoy me propongo a terminar esta serie de mensajes que si han sido mal hilvanados y literariamente no valen nada, si tienen toda la expresión de la sinceridad y del dolor que puede atormentar la existencia de un

hombre bien nacido, mejor cultivado y jamás comprendido. Uno y mil perdones te pido; no me juzgues mal por este sentimentalismo impresos en el decir de las cosas, bien sabes que llevo en mi sangre el virus romántico de mis antepasados, vástagos de noble estirpe en las lides del amor. Muchas súplicas tendrías que hacerte, entre ellas una con especial cariño, y es la pánoplia que dejé en tu cuarto; guárdala con el mismo interés de tu propia dignidad, bien sabes que el florete tiene una mancha de sangre que fué la tinta de que me serví para firmar el acendrado fervor a

la conquista de tu corazón. Las angustias del duelo en aquellos días, hoy son gratos recuerdos, compañeros únicos de mi vida que pasa pesadumbrosa musitando la canción de su incurable melancolía.

Pórtate bien, sigue consejos, procura leer todos mis libros en la biblioteca encontrarás un manuscrito conteniendo toda la historia de nuestros mejores días—procura leerlo todo—así pasarás mas distarida en estas tediosas tardes de invierno.

Sé que siempre serás buena y vivirás en el recogimiento de que tanto me hablabas; tu modesta casita

será el templo de las muertas ilusiones donde levantamos altar para oficiar en el nombre sacrosanto del amor, que nos ofreció la mas bella ilusión de vivir.

Muchas cuartillas han sido rotas después de escritas en el arrebato de mi desvarío; cuartillas para mi que ridas puestas que he estampado en ellas todo el éxitass de una bohemia loca; ellas son las confidentes de mis íntimos pensamientos; ellas saben que tengo para tí el deseo mas puro de que seas feliz; ellas son las videntes de todo cuanto soy y saben muy bien que a la santa de tu devoción pido que guíe todos tus pasos; ya que para tí he muerto quiera el cielo que el destino se cumpla conforme lo deseo. Adios, no sé si para siempre; mañana abandono el bullicio de esta ciudad; ten por seguro que en el alma llevo gravada tu memoria; no sé si el retiro me será fatal—lo que sí sé es que con la pérdida de tu amor, el mundo ningún interés tiene par mí—ahora solo anhelo el eterno reposo en las frías entrañas de la tierra.

Adios, ya que todo fue vano y de nada valieron las bondades del corazón, lo último que te pido es que veneres con fervor la muerte de mi última ilusión.

Tuyo,
Mi Pensamiento

Ya nuestra acción termina; solo quisimos un día poner la curiosidad en la mente de los que nos leen pero hubimos de seguir el calvario que siguió aquel desdichado que muy poco recogió en su vida de amor. Solo sabemos que ha partido, uno de estos días, muy pocos apenas, hacia no sabemos dónde, quizás a las mismas tierras que cubren nuestro país, en la Costa Azul de nuestro Golfo de Nicoya, quizá cerca de las rumorosas aguas del Tempisque o bien por las ardientes estepas guanacastecas o donde un suave arrullo de cantos de aves y música de guitarras sentimentales ponen la nota de sabor criollo a la vida.

El que ayer no más estaba cerca de las mesas de nuestros cafés y en las butacas de nuestros teatros si no en los sitios de reunión adolescente o charlatana, es hoy morador arrepentido en Convento que la Naturaleza le depara, no igual por cierto a los que las mujeres que perdieran esperanzas buscan, los conventos en que la oración les acompaña a cada toque de campana y a cada instante que el pensamiento se levanta para evocar los recuerdos que torturan el alma y que enviejecen el corazón.

Ya este pobre enfermo de amor no volverá por estos lares en que dejara enterradas las más gratas horas de splin y de bohemia caballera.

GRAN SURTIDO DE FAJAS

para los mejores gustos ha recibido

LA FAMA

En Sombrerería

Las cuatro marcas mundialmente conccidas:

G. B. Borsalino

Fu Lázaro & Co.

Stetson

París

Fernández y Roche

Proximamente se inaugurará la sección exclusiva para caballeros.

RIVERA & Co.

Cartago, Costa Rica

Exámenes Científicos de la vista

APARATOS MODERNOS

CONSULTORIO OPTICO RIVERA

SAN JOSE, FRENTE HOTEL FRANCES

DR. GUILLERMO RIVERA M.

DEL COLEGIO NACIONAL DE JENA, ALEMANIA

GRAN DEPOSITO

De Cedro y Caoba del Allántico

Maderas de superior calidad a los precios más bajos de plaza. Consulte a

Adolfo Carazo y Co.

CARTAGO - LIMON - ALAJUELA

UNA INTERESANTE CARTA

Sandinal, Junio 6 de 1929

Sr. Director de EL DEBATE

Cartago.

Muy señor mío:

A mi poder llegó el número 16 de EL DEBATE; me impuse del llamamiento que se hace a algunos guanacastecos poniendo a su disposición las columnas de tan importante periódico para que laboren en pro de la Provincia del Guanacaste. Entre el número de eprsonas que señala Doña Sofía v. de Guillén he visto mi nombre, lo que me honra por ser ella una señora de conocida honorabilidad y amante del progreso de nuestra arrinconada Provincia.

Con un par de damas en cada lu-

gar del Guanacaste de las condiciones de doña Sofía, el progreso de la Provincia sería efectivo y rápido, dada la actividad y el interés que se toma en las cosas del bien general. Mucho agradezco el llamamiento que se me ha hace en "EL DEBATE" así como el de poner a nuestras facultades.

Pronto enviaré trabajos para su publicación referentes a tantas necesidades que hay que remediar en todos estos lugares ya que la prensa es un poder respetable ante el país y ante los hombres de gobierno.

Aprovecho esta oportunidad para suscribirme de Ud. muy atto y S. S.

Luis Chaves A.

EL MAS GRANDE SURTIDO

en mediería, sombreros y otros artículos los consigue en LA CASA DE LAS MEDIAS

Manuel Angel Hernández B.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

Orquesta ROJAS

La preferida por su repertorio siempre nuevo

Se reciben órdenes por los teléfonos 12 y 74.

GABINETE ELECTRICO DENTAL

de Guillermo Yglesias flores

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago.—Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones en construcción, Calle del Comercio, Cartago

Si Ud. no está suscrito suscribase a la

REVISTA "LA ESCUELA DE AGRICULTURA"

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos.—La suscripción vale solo cuatro colones por año.—Números de muestra gratis. Escriba a su Director

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.

DULCES HELADOS

"El Helado Mundial" Asi es llamado porque es el más delicioso, a base de la más pura hígine, el único helado garantizado pues se hace a la vista del público, y vale solamente 10 Centimos

PIDALOS

PERO NO SE DEJE ENGAÑAR CON IMITACIONES

PAGINA LITERARIA

LOS FAMOSOS AMORES ENTRE IDA RUBINSTEIN Y GABRIEL D'ANUNZIO CONTADOS POR ELLA MISMA

UNA HORA CON LA GRAN ACTRIZ DEL ENSUEÑO.—VISION DE LAS MIL Y UNA NOCHES EN PARIS.—
VIAJES TRIUNFALES.—EL RECUERDO APASIONADO DE GABRIEL D'ANNUNZIO

No es fácil llegar a la intimidad de la señora Ida Rubinstein. Se necesita para ello, además de las cartas de presentación, atravesar varias trincheras de secretarios y de señores de compañía. En el fondo me parece muy natural que así sea si se tiene en cuenta que durante los meses de su residencia en París una verdadera muchedumbre de admiradores, de periodistas y hasta de importunos sitia constantemente la puerta del hotel en que reside la señora Rubinstein. Protege pues la tranquilidad de la gran artista una guardia fiel; pero en cambio cuando se está dentro del hotel que se alza en la Plaza de los Estados Unidos ¡qué encantadora visión viene a deslumbrarnos! Estamos en unos salones claros, amplios, luminosos, llenos de objetos de arte, de preciosos tapices, de enormes divanes cubiertos de pieles; todas las habitaciones de la planta baja dan a un jardín interior que por sí sólo es ya un encanto.

Figuraos en medio de este París ruidoso y polvoriento, un oasis de paz y de silencio, unas terrazas de mármol, avenidas que tienen el piso cubierto de caprichosos mosaicos, bosquecillos en que se alzan estatuas antiguas, y todo esto bajo una especie de fronda embalsamada de rosas de todas clases. Numerosos jardines se ocupan en cultivar y embellecer incesantemente esta rosaleda única, este bosque de flores raras; allá, en medio de ese perfumado retiro me espera sonriente la gran artista tendida con gracioso abandono sobre una cama turca, cerca de un enorme sustitor sobre el cual vierten las fuentes su murmullo. Toda vestida de blanco haciendo ondular sus preciosas líneas y con la voz cantante de su "San Sebastián", de "Fedra" y de "La Pisanella" me da la bienvenida.

¿Es esta acaso la misma mujer que se ha jugado la vida en difíciles cacerías vestida de hombre y calzando altas botas, mientras perseguía a las fieras de África en expediciones por ella misma organizadas y que se han hecho célebres? ¿Es la misma que, capitana a bordo de uno de los yachts más bellos que existen, ha circulado el mundo varias veces? ¿Es la triunfadora que no hace mucho todavía nos entusiasmaba con el espectáculo maravilloso que montó por sí misma en el Teatro de la Opera, espectáculo que se reproduce anualmente con una nueva obra maestra y cuya presentación, coros, comparsas, decoraciones y trajes representan cada vez muchos millones de francos, gastados por amor al arte y en el que toman parte para trabajar bajo las órdenes de esta mujer maravillosa hombres como León Bakst y Alejandro Benoit? ¿Es "La Emperatriz de las Rocas", misterio de la edad media, o bien "San Sebastián" el divino arquero con el cuerpo cruzado de flechas, o "La Dama de las Camelias", o "El Idiota" de Dostoyewsky que ella resucitó con una escenografía fastuosa y única? No; la mujer que va a contarnos sus recuerdos no es la creadora de tantos y tan incomparables espectáculos artísticos, una de las más grandes artistas dramáticas, coreográficas y líricas de nuestra época, sino una mujercita muy sencilla y muy dulce.

En el curso de nuestra conversación trata constantemente de apagar su personalidad para aumentar la gloria de su ilustre dueño, D'Annunzio, cuyo nombre basta para iluminarle el rostro. Viene ahora de un viaje triunfal por Italia donde

ha representado "Fedra", y "El Martirio de San Sebastián"; fiel al arte más grande, fué a las ciudades de Italia con toda una compañía, llevando decoraciones y trajes, y costeadando los gastos de doscientas personas.

En Milán le esperaba D'Annunzio, rodeado de una muchedumbre delirante. Al terminar la última representación en el Teatro de la Escala, el público tributó a la actriz una ovación formidable y habló el poeta, glorificó a Debussy, a Bakst, a la Rubinstein, a todos sus colaboradores, a cuantos habían revestido su pensamiento con oros, sedas, púrpura y armonía. Ida Rubinstein asistió temblorosa de emoción a esta muestra del amor de un pueblo por su poeta nacional.

—¿Es cierto, Ida, le he dicho que toda su carrera data del primer encuentro que tuvo usted con el poeta? ¿Es verdad, como se dice, que él le descubrió su propia personalidad?

—Sí, es cierto; yo bailaba y representaba ya cuando conocí a Gabriel D'Annunzio. Pero puedo afirmar que él me dió la voz la palabra y que mi alma está desde entonces como subyugada por la del poeta. Fué él que comunicó una expresión verbal al gran ímpetu lírico que ardía en mí. Me dió además la revelación completa de mí misma, de todo cuanto yo conocía apenas, y como él dice, a partir de entonces las líneas infinitas del silencio aspiraron a convertirse en música.

—¿Dónde vió usted a D'Annunzio por primera vez?

—D'Annunzio fijó su residencia en París en aquel tiempo único en que los bailes rusos de Sergio Diaghileff, con todo el frescor de su novedad, exaltaban al público de París, los más grandes artistas recibían de ese espectáculo una especie de súbita iluminación. El constante y elástico brinco de Nijinsky tenía no se qué de contagioso que se comunicaba a todos los espíritus.

Alejandro Benoit y León Bakst, pintores y evocadores religiosos, se revelaban entre nosotros como un ensueño de piedras preciosas y de esmaltes en un deslumbrador cuento de hadas. Los chales de movimientos ondulantes se desenrollaban al ritmo de la música de Stravinsky, anudando y soltando el hilo de nuevas imaginaciones. Realmente una extraordinaria atmósfera de arte envolvía entonces a París y hacía de la ciudad, una vez más, la capital de todos los artistas.

D'Annunzio llegaba entonces, no descorazonado, porque esta es una palabra que no existe en el vocabulario de este personaje heroico, pero sí profundamente herido a causa de injustas desgracias y de mediocres miserias de la vida, más difíciles de soportar generalmente que los golpes más trágicos del destino. Asistió como todo el mundo a una representación de los bailes rusos. Aquel arte estaba demasiado cerca del suyo para que no sintiera inmediatamente un estremecimiento de placer.

Yo interpretaba entonces la vida de Scherezada y de Cleopatra. Seguramente le agradó mi encarnación de esas dos mujeres. Sus o-

jos en donde la mirada se embosca antes de lanzarse fuera se posaron complacidos sobre los ojos con que el mágico artista Bakst me había envuelto y las caréncias de esos poemas mímicos merecieron su aprobación.

"Me han dicho que D'Annunzio se dirigió entonces al Conde Roberto de Montesquiou, el célebre cazador de arte para preguntarle qué

podría hacer con destino a mi representación. "Escriba una tragedia para ella", le respondió Montesquiou. De ahí nació el "Martirio de San Sebastián" y de aquella entrevista brotó armado y alado el "Arcángel de Oro", el arcángel herido por sus propias flechas.

D'Annunzio me escribió pidiéndome una entrevista. Excuso decir que recibí al gran poeta ya co-

ronado de obras maestras, con humildad y con profunda gratitud. Me dijo que yo realizaba el personaje de una de sus creaciones, nacida en la bruma de los Abruzzos, pero imprecisa todavía. Desde aquel instante logró identificarme tanto con su "San Sebastián" que me llamaba "Hermano" igual que en el poema y le gustaba confundir mi papel con mi persona.

Yo nací—no sé si usted lo sabe—en la lejana y dolorosa tierra de Rusia. ¿Cómo me hubiera atrevido

si no tenía más medios de expresión que la danza y la plástica a emplear la armoniosa lengua del poeta y a encarnar su grandioso personaje si D'Annunzio no hubiera conseguido infundirme igual que se opera la transfusión de sangre la espiritualidad misma del mártir adolescente?

Para terminar su "Misterio" D'Annunzio fijó su residencia en Arcachón. Entre el mar y la montaña volvía a encontrar la dantesca aspereza de su tierra de los Abruzzos. Había puesto a su casa el nombre de Santo Domingo pero apenas se entraba en ella se encontraba uno en medio de reproducciones de todos los San Sebastián que se han pintado, esculpido o dibujado en el curso de los siglos.

No había fuerza humana que lo sacara de aquella casa y de su trabajo. Hay personas que recogen perros abandonados, bestezuelas errantes; él dió asilo en su jardín a una vieja barca abandonada. La llamó "El Astrolabio" y solitaria sobre la arena aparecía recordar viajes antiguos, honrada entre todas las barcas porque acaba sus días errabundos en la mansión del poeta que más bellamente ha cantado la grandeza del mar.

—¿Usted debe poseer cartas admirables del poeta, no es así?

—Sí, poseo de él algunas páginas exquisitas. Me sacriaba constantemente, bien durante su trabajo dedicado a mí, bien en las inolvidables jornadas que precedieron a la entrada de Italia en la guerra, ya al día siguiente de sus oraciones de "Quarto" o ya después de haber pronunciado el discurso del Capitolio.

He aquí, por ejemplo, lo que me escribía en 1911 desde Arcachón: "Mi hermano querido (ya te he dicho que le gustaba llamarme "su hermano"). No he podido ir a Milán; hubiera tenido que abandonar mi trabajo porque me habría sido imposible evitar, encontrándome en Milán otros viajes a mi casa Florentina y al hogar de mi madre. He preferido trabajar. Así encontrarás terminados nada menos que dos actos. Supongo que ya has adivinado la plenitud de la acción. Tu estarán clavada sobre una guitarra, oh santo demasiado bello! Escribo durante toda la noche hasta la salida del sol. Y veo iluminarse el alba como te iluminas tu, oh fresca y rosada hermana de las tibias lágrimas. Adiós. Pienso en tí sin descanso y te amo al través de la hoguera de mi espíritu."

Más tarde me escribía también: "Querido hermano: Todos los santos están como enzados esperando al santo de los santos y tu no acabas de llegar. No puedo salir

esta noche porque no me encuentro bien. El exceso y el ardor del trabajo me consumen. Cuando me vuelvas a ver me encontrarás muy pálido. Saldré mañana por la noche. Pero sólo por unas horas. El demonio me impide interrumpir la terrible labor. Te beso las dos manos con la más tierna de las melancolías."

Durante los ensayos del "San Sebastián" D'Annunzio vino a vivir en Versalles y tomó una habitación en la planta baja del hotel cuyo primer piso ocupaba yo. A cada momento me enviaba pequeñas notas como esta:

"Te deseo dos horas de trabajo vigoroso y resplandeciente. Envidio tu alegría; estoy maravillado de ella como si fuera yo la parte más sensible de tu alma. Ayer noche al escucharte tenía la impresión de que caminabas sobre mi con pies de cristal. Todos mis nervios están todavía contraídos. No me atreva a mirarte. Has llegado a mí para traermé la suprema gloria."

—Me acuerdo del júbilo que experimentaban en 1911 cuando se estrenó "El Martirio de San Sebastián" en el Teatro del Chatelet con música de Debussy y decoraciones de Bakst. Durante 25 años he representado esta obra. En 1926 con motivo de una representación en la Scala de Milán, D'Annunzio tuvo la bondad de escribirme:

"Hermanita: esta noche una vez más te has sobrepasado a tí misma. Has estado más bella, más melódica y más encendida que nunca. Permanece tranquila y duerme profundamente en los brazos de la poesía."

Después de "El Martirio de San Sebastián" D'Annunzio escribió para mí "La Pisanella". La actividad y el trabajo habían resucitado en el corazón del poeta una alegría infantil Reía de todo y de nada. Así se le ocurrió escribir "La Pisanella" como queriendo evocar el aspecto risueño de mi persona. De nuevo se encerró en Arcachón y me escribió desde allí: "Querido hermano: gracias por tu carta y por tu confiada y paciente bondad. Yo te contaré un día las duras tragedias intelectuales de "La Pisanella". Necesitaba escribir una obra absolutamente distinta del "San Sebastián" pero con la misma intensidad, con un instrumento nuevo, con una creación total de formas y de movimientos. He luchado espantosamente contra la dificultad, contra las dudas que de pronto aniquilaban mis fuerzas. Por fin he domado a mi adversario y el demonio de la obra me posee ahora por completo después de haber arrojado a todos los demás. Me parece que has de emocionarte cuando conozcas lo que he hecho. Esa será mi recompensa."

La carrera de "La Pisanella" fué corta. Vino la guerra. Durante seis años D'Annunzio dejó de ser mi animador para convertirse en guía de un pueblo entero. Tengo centenares de cartas tuyas igualmente entusiastas y bellas. Y ahora me voy a que yo hablase de mí y sólo lo he hablado de él. Pero ¿es que mi vida es algo más que el reflejo de la existencia de D'Annunzio?

Y mientras Ida Rubinstein callaba las cartas del poeta iban cayendo al suelo y allí se confundían con los pétalos de las rosas blancas.

Francis LYSSANDRE

Ella es así

Por Antonio F. Grilo

—¿Por qué cuando te miro, sin enojos,
y me voy hacia tí,
bajas al suelo tus tranquilos ojos?

—¡Porque yo soy así!

—¿Por qué cuando despliegas, entre agravios,
tus labios de rubí,
cárdenos tiemblan tus amantes labios?

—¡Porque yo soy así!

—¿Por qué al mirarme, con callado anhelo,
te separas de mí
y reclinás la frente en tu pañuelo?

—¡Porque yo soy así...!

—¿Y por qué no me miras cual te miro
cuando me miro en tí,
y por qué no suspiras cual suspiro,
y por qué eres así?

—Porque en el alma mis amores llevo;
porque los guardo allí;
porque quiero mirarte y no me atrevo:
¡porque yo soy así!—

Mi corazón, frenético, la adora
y ella me adora a mí;
yo soy el que la canta y la enamora...
¡Y la niña es así!

Sus mejillas rosadas y serenas
se tiñen de carmín,
porque en las niñas candidas y buenas
el rubor es así.

También hay una flor que se intimida
ante el aura sutil:
también entre los céspedes dormida
la violeta es así.

Por eso la que guarda mis amores
tiembla muda ante mí,
porque así son las niñas y las flores...
¡Y mi niña es así!

ESPECIALIDADES

TABACO IZTEPEQUE
CAFÉ MOLIDO SUPERIOR
LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Desde hace muchos años sirve a Cartago
estas especialidades el

Establecimiento de Barcenás

EDITORIALES PROPIOS Y AJENOS

EL MAL QUE SE HACE A LA AGRICULTURA

Cuando Modesto Martínez inició la beneficiosa campaña en bien de nuestra agricultura por medio de brillantes artículos que no son sino un conjunto de consejos saludables y voces de aliento a nuestro adormecido espíritu y reconcentrada inercia, muy pocos superieron apreciar su alto valor. La realidad de los muchos acontecimientos que hoy se encuentran frente a nosotros y que atañen a los problemas por él comentados, nos es tá diciendo con elocuencia cuán sabios eran y son sus conceptos sobre nuestra agricultura y vida económica en general.

Un solo hombre, inteligente, preparado y desprendido ha realizado, sin costo alguno para la nación, una labor de inmenso provecho para el país que demuestra muy a las claras cuánto se puede hacer en su bien sin que medie la recompensa monetaria o la inícuca especulación que existe en el ánimo de muchos costarricenses que sin rubor alguno se hacen pasar por patriotas.

"UN INVENTARIO DE NUESTROS HOMBRES Y DE NUESTROS VALORES ES INDISPENSABLE EN ESTA HORA", dice Martínez en uno de sus artículos, en presencia de la alarma por la baja del café. Un inventario repetimos nosotros, y por sobre todo, una selección de hombres.

Si la crisis se presentara y la entrada de oro disminuyera; si la Caja de Conversión, contra la profecía de don Tomás, cediera en su consistencia subiendo por consiguiente el cambio la imprevisión nuestra y principalmente la de los gobiernos que nos han regido y están rigiendo, son la causa principal en la duración de la crisis y su magnitud. Lógico es pensar que los gobiernos desde hace muchos años debían haber dedicado la mayor parte de las entradas a la apertura de vías de comunicación y a dictar leyes especiales tendientes a proteger nuestra agricultura. Si esto se hubiera hecho, hoy nos encontraríamos con una cantidad inmensa de tierras cultivadas que darían no solo café y banano sino maíz, arroz, frijoles, legumbres. Nuestra situación sería muy otra porque existiendo un sobrante de estos artículos de primera necesidad para el sustento de los costarricenses que obtendrían una mejor nutrición, este sobrante dejaría un margen considerable para la exportación en cuyo caso la afluencia de oro sería superior a la de hoy día. Si bien es verdad que algunos de nuestros productores muchas veces especulan con sus productos, también es un error lamentable que se permita la importación del artículo que nuestra tierra puede producir en abundancia. Se nos dirá que si la importación no existiera el precio de esos artículos sería muy alto, pero entonces decimos nosotros: una ley que limite, hasta un grado máximo su precio de venta, a base de un concienzudo estudio de su costo, normalizaría evitando la especulación y por otra parte la oferta sería superior contribuyendo en grado sumo a evitar el mal enumerado anteriormente. Muchos de nuestros agricultores temen acometer siembras grandes porque cuando llega el instante de realizar sus productos se encuentran de manos a boca con una importación que los obliga a mal vender no consiguiendo sacar en muchas ocasiones el dinero invertido en la empresa.

Si el inventario y selección de hombres se hubiera llevado a cabo desde años atrás rompiendo el molde peligroso y perjudicial de los compromisos políticos y vulgares conveniencias, los gobiernos habrían llevado a cabo una labor eficiente dentro de una gran economía y saludable abundancia. Es ya tarde para pensar en los tiempos pasados y beneficios perdidos. Ahora a luchar con empeño para edificar sobre bases sólidas la nueva república, nido de nuestros hijos, tierra de nuestros desvelos.

Busquemos en un conjunto de hombres valientes, decididos y desinteresados el medio indispensable para corregir tanto mal y llevar a la práctica la solución de los problemas encargados de contener la crisis económicas y políticas. Que vengán los capacitados, así sean viejos o jóvenes, ricos o pobres, aristócratas o plebeyos a formar ese conjunto de gobierno que se encargará de acortar el golpe de gracia para su completa liquidación a ese otro conjunto de individuos que jamás buscan el bienestar del patrio suelo sino su cerceneamiento; que vengán a purificar nuestro sistema de vida y costumbres insanas, abra caminos, dé fuerza al cultivo de nuestras tierras en poder de sus hermanos y las defiendan así del acaparador insaciable que siendo tico comercia vilmente con ellas y siendo extranjero... las quiere todas para mantener su dominio y constituirse en el primer accionista de la nación; dicte leyes y haga que se cumplan sin miramiento; obligue, ya que para educar el presente es tarde, al capital oneroso que a la sombra de la tolerancia roba encubierto en los tipos de interés del cinco y diez por ciento mensual; una entidad de hombres sanos que con valor reduzca los grandes presupuestos suprimiendo cuarteles innecesarios en esta tierra de paz, convierta al congreso en un templo de amor a la patria y labores intensas con el concurso de solo diez hombres; resuma ministerios y suprima tanto empleado innecesario para que existiendo un sobrante de hombres ante esta saturación económica se vean obligados a llegarse hasta las herramientas de labranza y cultiven la tierra para que sepan amarla y puedan comprender mejor lo que es la lucha por la vida; una entidad llena de armonía y buenas intenciones que termine con el horrible atentado a la libertad del sufragio en el que se contemplan las tristes escenas de ver al hombre descender hasta las conveniencias, aceptar la moneda o la copa de licor como precio de su conciencia.

Esto es lo que necesitamos y este es el medio de poner a salvo las generaciones venideras de las crisis económicas, en su mayor parte.

Cuando se haya logrado darle valor a nuestra moneda bajando el cambio; cuando nuestras tierras estén todas bien distribuidas y cultivadas en gran parte por los costarricenses y la salud del cuerpo y del espíritu sea un hecho real; cuando nuestros hombres nuevos releven a los degenerados o parásitos, entonces será la hora de poder decir: Costa Rica es libre y se ha salvado. Mientras tanto estamos abriendo las entrañas de la madre para echarlas de pasto a las fieras que atañen a la sombra de nuestra ineptitud o falta de patriotismo.

ESTAMPAS

No hemos de tener como una definición para el derecho Internacional esta de que "La Doctrina de Monroe es la tarjeta de visita de los Estados Unidos", dada por Mr. Irving Glover, del Correo Aéreo de Norteamérica. Es una definición pero Mr. Glover no es un internacionalista del derecho, sino un funcionario del Departamento de Correos que desea para su país la más grande expansión aérea. Ya lo teníamos definido como un cetrero codicioso. Y es que en su persona han encontrado los Estados Unidos el promotor más audaz de la aviación como servicio postal primero, como expansión comercial en mediatamente después. ¿Cómo va su Nación a cruzarse de brazos ante el desarrollo de las rutas aéreas de Centro y Sur América, si tiene en estos países una inmensa supremacía comercial? Si abandona una cosa pone en peligro inminente la otra. La aviación comercial es actualmente la preocupación de los pueblos llamados latino-americanos. Pero estos pueblos carecen de todos los medios modernos para el desarrollo eficiente y científico. La ayuda tiene que venir de Europa o de los Estados Unidos. Este es un dilema grave para Mr. Glover. Ya Francia con la Compañía Latécoere cuyas naves emprenden el vuelo en Toulouse, descendiendo en Senegal, abandonan en esta costa africana la correspondencia para que navíos la transporten a Fernando Noronha, de donde de nuevo naves francesas la transportan a Río de Janeiro, a Montevideo, a Uruguay y a Buenos Aires como remate victorioso del correo aéreo. se adelantó a los Estados Unidos. También Alemania con la Deutch Luthansa Company q' se posesionó de las rutas aéreas de Colombia y proyecta una línea de Alemania a Río de Janeiro y Buenos Aires, cogió el campo que pertenecía a los Estados Unidos. Estos hechos perturbaban los planes de Mr. Glover y hay que romper el dilema.

No tendrán Centro y Sur América que preguntarse: Europa o Estados Unidos. Para el encargo del Correo Aéreo norteamericano la incapacidad criolla en el desarrollo de la aviación comercial quedará remediada con la intervención de su país. Aquí están sus propias palabras: "La aviación comercial se está extendiendo más allá. Tendrá por necesidad que recibir la asistencia de países que se han desarrollado mucho más ligero que Sur América en el campo de la aviación. Los Estados Unidos deben estar a la cabeza de esa asistencia. Esa posición la ocuparemos después del

desarrollo de nuestras rutas de correo aéreo".

El dilema, pues, ha quedado resuelto. El correo aéreo es la avanzada de la aviación comercial. ¿Queremos los costarricenses comprender esta tremenda amenaza? ¿Reflexionaremos en que la Pan American Airways es el agente de esa avanzada? ¿Grabaremos en nuestras mentes que el propio Mr. Glover ha dicho que el Departamento de Correos norteamericanos tiene firmado un contrato con la Pan American Airways para conectar sus líneas a Costa Rica?

A veces nos imaginamos que todos nuestros empeños caen en un profundo vacío. Hay fuerzas tremendas que adormecen el entendimiento y la voluntad de los costarricenses. Ya debió haberse dicho a la Pan American Airways que no queremos tratos con ella, que viene a oprimarnos habiendo recibido consejo de los q' en el Norte nos consideraban como factorías explotables hasta dar el último rendimiento. Pero no suena la voz No se ve la mano que haga el gesto.

Juan del Camino

(De "Repertorio Americano")

HOTEL IMPERIAL

Est acreditado Hotel, habiendo hecho grandes reformas y ampliado su local, ofrece el mejor servicio, atendido por sus mismos propietarios.— Se reciben pensionistas a precios módicos.

JUAN ROSES y SEÑORA

Calle del Comercio, frente "La Copa Blanca"

SASTRERIA DE ERNESTO FEOLI

Serie B—Sorteo 5. Favorecido No. 86 de BERNARDO VARGAS

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se está preparando la Serie C a @ 3.50 en 125 socios.

Taller Marin

El mejor equipado de Cartago para la construcción de carretas, puertas, ventanas y toda clase de trabajos de mecánica

Consulte los precios y observe que le conviene buscar a

MANUEL MARIN MOYA

100 VARAS AL OESTE DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Quiere Ud. comer bien?

Antigua Pensión Italiana

Si? Pues vaya solo a la

Altos de Delcore - Esquina opuesta al "Diario de Costa Rica"

Unico lugar donde se sirve a la carta

Buenas Habitaciones

Precios Módicos

LA DESPENSA

ALMACEN QUE VENDE LO MEJOR

Especialidad en Café Molido y Fideos - Servicio a domicilio rápido y a satisfacción

RIVERA & Co.

Avisos Económicos

CABALLO. — Desde hace quince días se encuentra en la Caballeriza de Meza un caballo de buena presencia, halazán, patas blancas, careto, cola larga, sin ningún fierro que le identifique. Quien se crea con derecho puede pasar por él y pagar de prevo este aviso.

CASA.—Se vende una en muy buenas condiciones Nueva y en terreno propio para agricultura.—Informa J. Fernando Solano o en esta oficina.

FINCA. Se vende una en "La Chinchilla", sobre la carretera nueva a 10 minutos de la ciudad de Cartago en automóvil.—Consta de 21 manzanas de pasto y agricultura. Informes dará Francisco A. Céspedes.

OPORTUNIDAD. Se vende barata la propiedad que queda al lado sur del Parque Central entre las casas de don Ramón M. Picado y la que fué de don Manuel J. Freer. Para precios y condiciones entenderse con Alejandro Cordero M. Cartago.

ESTACIONES DE SAUCE, vende Ricardo Obando, esquina Sudoeste del Hospital.

PASE a oír los nuevos Discos Victor llegados ayer a la Agencia García e Hijos. 250 varas al este del Mercado, Cartago.

LOTE:—Tengo para vender un lote en el centro de la ciudad. Precio muy económico inmejorable para construcción. En los alrededores del Parque Central. Informes en mi Dpósito de Maderas detrás del Convento. SIGIFREDO VARGAS. (Fello)

LOCAL PARA NEGOCIO y casa de habitación se alquilan separada o conjuntamente. Puede informar le Ignacio Arias en su Garage o llamando al teléfono 94.

VENDO almálico de café de muy buena clase.— Heredia C. R. Ap. 20.—José J. Benavides

"LA COLOMBIANA"

Sastrería con Sucursal en esta ciudad

FRANCISCO A. GOMEZ Z.

Ha recibido casimires en bellos estilos y de superior calidad



Tiene en formación las series "Irazú" y "C" y espera del culto público cartaginés que corresponda con su buena voluntad a la que esta su casa tiene para servirle.

Cartago, Junio 1929.

El Match de hoy

CORSARIO CONTRA FORTUNA DE JUAN VINAS

CORSARIOS

José Flores, José Madriz, Bernardo Miranda, Rafael A. Alvarado, Ramón Sánchez, Abel Madriz Guillermo Elizondo, Juan B. Barahona, José Meneses, José Ross (Capitán) Arturo Sáenz.

FORTUNA

Luis Israel Calvo, Manuel Acuña, Rafael Orozco, Pedro Ghni, Gustodio Antavia, Israel Calvo C., Rafael Rojas, Aurelio Zúñiga, Francisco Acuña Fausto Mora, Gabriel Ghni.

Juez de la Partida: Don Melitón Guerrero.